
□ 本报记者 梁英杰
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春夏交替，生机勃勃，市人大代表、山西蒲谷香农业科技

有限公司董事长张国伟也跟随季节的脚步，来到吕梁关帝山

的原始森林区。在这里，他建立起了“十万亩野生食药材采

摘基地”，积极带动当地农民就业和北方野生茶全产业链发

展，成为了离石区巩固拓展脱贫攻坚成果同乡村振兴有效衔

接的引路人。

“人民选我当代表，我当代表为人民”是张国伟心中一直

不变的承诺。早在 2015 年，他就创建了山西蒲谷香农业科

技有限公司，并倡导“药食同源”理念，聚焦大健康产业，打造

集采摘、研发、加工、销售于一体的农业企业，依托华宇广告

公司强大的广告资源及营销策划优势，在短短几年时间内迅

速树立起了品牌、占领市场，并带动周边农民 3000 余人就

业，800多户农民家庭实现增收致富。

今年以来，张国伟又依托关帝山特有的气候环境，以原生

态野生茶树为原料供应，实施了蒲谷香·野生红茶采摘示范基

地项目，包括主道路修复、采茶道路建设、茶树池垒砌、茅草亭

及标识标牌的制作安装与基础性零星建设的完善，建成后将

有力地促进天然优质野生资源的开发与利用。张国伟告诉记

者：“这个项目采摘时间为每年 5-8月份，全程由人工手摘，分

嫩芽、小叶、中叶三茬采摘。搭建起了千家万户农民与千变万

化市场之间的桥梁，使农户与企业之间的利益联结更加紧密，

共享加工销售环节的增值与红利，对巩固拓展脱贫攻坚成果、

推动乡村产业振兴具有积极的示范引领作用。”

“近两年，细心的市民会发现，走在市区的街道、广场、车

站、公园，总能发现广告牌上不只是‘蒲谷香’的广告，还增加

了很多公益广告宣传。”张国伟此前还有着二十多年广告从

业和广告管理的经验，他紧跟时代需求进行了免费的公益广

告宣传，使得疫情防控措施和文明城市创建穿越了全市的大

街小巷、城市乡村，无声无息渗透到了市民的心里。

“作为一位农业企业负责人，我平时就在农民身边，是百

姓身边的伴儿。”依托人大代表的身份，张国伟积极寻找更多

的资源，寻求更大的支持，解决更深层次的问题。他坦言，他

将继续用一腔热情、满腹真心浸润民心，用担当实干、善作善

为凝聚力量，助力吕梁特色农业的转型发展，讲好药茶故事，

让蒲谷香茶香飘满农民“致富路”。
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他是一名来自基层的人大代表，在“人民调解员”的岗

位上一干就是 22年，不断钻研、倾情调解、普惠民生，将矛

盾纠纷化解在萌芽之中，深受群众赞誉。当问及为什么热

心从事人民调解时，他眼神坚定地回答：“因为我是人民群

众选出来的，一定要想方设法为群众做点事情。”他就是

市人民调解协会的会长、离石区莲花池街道马茂庄村人民

调解委员会主任崔林有。

“医患矛盾、交通事故、邻里不和、打架斗殴，我每天面

对的都是各种矛盾纠纷。”仅是今年以来，崔林有就调解了

各类纠纷近 20例，说起每个案例他都如数家珍。

“前段时间有个村民和诊所的纠纷，患有糖尿病的村

民脚部磕破了皮，先是去村里诊所进行消毒包扎，后来伤

口总是反复，再次医院进行了处理才有所好转，于是和诊

所就有了纠纷，要求诊所进行赔偿。”当事人找到崔林有的

时候，已经到了下班时间，他顾不上回家，立即前往诊所进

行调解，经过几个小时的调解，矛盾双方在调解协议书上

签字后，他才想起还没有吃饭。他说：“一顿饭不吃无所

谓，能看到矛盾双方能够化干戈为玉帛，就都值了！”

诚心调解每一起纠纷，依法化解每一个矛盾。崔林有先后

获得了“全国模范人民调解员”“全国人民调解能手”“全省司法

行政系统百优先进个人”“山西省优秀法制人”“全省优秀人民调

解能手”等殊荣。尤其去年成为市人民调解协会会长以来，来找

崔林有帮忙调解的不仅仅是马茂庄的村民了，周边中阳、柳林等

附近县区也有很多人也是慕名而来，他告诉记者：“今年就有一

起中阳县的交通事故纠纷，得知情况后，我第一时间去到受害者

的家中，安抚矛盾双方的情绪，还多次电话联系交警队和保险公

司并直接上门了解情况，回来后通过反反复复的摆事实、讲道

理，苦口婆心劝说，双方最终达成了一致协议。”

“人民调解工作繁杂琐碎，但这些都是群众身边事、烦

心事，作为人民选出来的代表，就必须把每一件事都办

好。”崔林有把调解作为一件乐事，用自己的辛劳指数换

取人民的满意指数，截至目前共调解民事纠纷近 2000件，

被群众亲切地称为基层的“布衣法官”“金牌和事佬”。
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□ 本报记者 梁英杰

初见市人大代表殷巍时，蓝色的头盔和工作服，带着副

眼镜，笑起来有些许腼腆，是一位标准的“80后”工程师。他

的另一个身份是山西新龙重工高分子科技有限公司工程中

心主任，正在车间和技术工人叮嘱着一些工作细节。

“这是我们研发的适用于液压支架再制造使用的立式抛

丸机，采用全新的设计结构，解决了矿用液压支架的再制造

过程中结构件的高效环保的除锈需求，以及再制造行业内存

在的该类共性问题，实现了该类产品的高效环保再制造。”

指着眼前的机器，殷巍自信地向记者说道。他参与主持设计

了上百部带式输送机，所设计的带式输送机，获得了客户的

一致好评，是吕梁范围内少有的带式输送机设计专家。

与所有人一样，殷巍在工作中也会遇到各种各样的难

题，虽然这会让他感受到压力，但同时也激励着他在这个专

业扎下根去、干出样来。

“经常想起来吃饭的时候餐厅已经没饭了，同事们只能

跟着我吃泡面。”作为工程技术负责人，为满足公司液压支

架再制造过程中结构件除锈需求，殷巍经常顾不上吃饭，满

脑子都是设计图纸，不断地更改设计方案，深入车间和组装

现场，和技术团队加班加点，一干就是一整夜，解决了一道

又一道技术难题。今年以来，殷巍又带领公司技术团队开

发了“新龙重工煤矿机械设备智能化信息管理平台”。介绍

起自己的专业，殷巍的话又多了起来：“这个平台实现了公

司产品的智能化高效设计，解决了当前设计人员经验丰富

比例小，培训周期时间长的问题，通过设计提效，满足了当

前产品设计周期短而精的需求，为煤机装备再制造领域高

效产品设计，提供了良好的解决方案。”

作为一名人大代表，殷巍遇事从不退缩，他总是坚守在

一线，凭借着刻苦钻研的韧劲和勤奋努力的态度，攀登着一

个又一个技术研究高峰，用精益求精的工匠精神打造着一

张张靓丽“名片”。据介绍，由他带领公司技术团队主持的

32项专利开发任务全部获得国家实用新型专利授权。
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□ 本报记者 梁英杰
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□ 本报记者 王瑞

“假如全县要开展全员核酸检测的话，但一般的医护人员

是不够的，必须全院的医疗护理人员齐上阵，穿脱防护服是必

要的一项工作，所以要求全体医护人员必须得人人会穿，确保

自身的安全”。见到李乃玲时，她正对医护人员进行培训，李

乃玲就像总教练，不断叮嘱医护人员做好每一个细节。

新一轮新冠疫情爆发以来，省内多市也出现了感染病

例，方山县人大代表、县人民医院感染科主任李乃玲又绷紧

了原本就紧张的神经。

2020 年疫情发生以来，李乃玲每天像陀螺一样旋转在

各科室之间，组织培训、检查落实、指导工作，去年 4月，按照

上级部门的要求，李乃玲组建了一支感控督导队伍，每天对

全院重点区域进行督导检查，确保将防控工作做得更加扎

实、到位。她对工作较真负责的性格，被同事戏称：“上管

天、下管地、中间还要管空气”。

李乃玲告诉记者，尽管医院的工作已经非常繁重，但她

总会专门抽出时间和精力，走访、调研，履行作为人大代表

的职责。她说：“人大代表最重要的职责就是为民发声，民

生无小事，但是普通的民众有时候会缺少反馈的渠道和意

识，这个时候，人大代表的纽带作用就非常关键。”

期间，李乃玲常常深入基层，进行调研和倾听民意。她

走访了幼儿园、中小学、商场、饭店、超市等多处公共场所，

发现街道车辆行驶混乱、拥挤，有些机动车辆停放在非机动

车道上，同时非机动车道更是非机动车停放的主要场所，非

机动车道未投入真正正确的使用，导致非机动车辆纷纷驶

入机动车道。这样，既扰乱了交通秩序，致使街道拥挤不

堪，也给其他车辆和公民出行造成危害，由此带来交通事故

屡有发生。调研后，李乃玲将自己调研情况向上级部门反

映，并积极向政府部门建言献策，推动了问题的解决。据介

绍，她提出的建议得到了交通管理部门的肯定，随即采取了

措施，得到了很大的改善。

“我既是代表，又是医生，两者初心是一致的，都是要为人

民服务，守护人民的健康”，李乃玲表示，我将继续坚守为民初

心，为人民的健康保驾护航，同时发挥好人大代表的作用。

□ 本报记者 王瑞

“作为一名人大代表，我时刻牢记使命，谨记自己既是一

名光荣的人民教师，更是一名倾听民声、反映民意、为民代言

的人大代表。”市人大代表，孝义中学生物学科教研组组长朱

晓丽介绍说，她经常在下班时间和“双休日”深入到教师中

间，与他们交流，了解他们的所思所想所盼所愿，积极倾听教

师们的愿望和呼声。

在做好本职工作的同时，朱晓丽深入一线调研，认真研

究教育发展方面的问题。在调研中，朱晓丽了解到，从 2021
年起，随着吕梁一中的建成投用，吕梁市公办高中教育显现

不均衡发展态势，为了解决教育不平衡发展态势，推动全市

教育高质量发展，朱晓丽在今年市“两会”上提出了推动吕梁

公办高中教育均衡发展的建议。

朱晓丽从事高中一线教学工作近 20 年，在教书育人方

面，她有独到的心得，教学成绩始终名列前茅。朱晓丽不断

探索教学方法，创新工作方式，用知识去开启学生智慧的心

扉。她带领全组老师开设了公众号——“团团生物”，定期推

送，受到全校学生的喜爱，并推广到兄弟学校，因此受到了省

教科院领导的表扬。2019年她带领全组老师将孝义中学成

功申报为“山西省生物教研基地校”；她还指导学生参加各种

科技比赛，荣获国家级、省级奖项十余项；2018 年牵头建立

了国内领先的生物实验室，组织编写生物实验手册，更好地

落实了新教材的实验探究要求。

学生们常说：“朱老师是我们的朋友，更像是他们身边的

大姐姐，对我们的谆谆教导时刻谨记心中。”

在教学上，朱晓丽总是倾尽全力，不仅深受学生和同事

的喜爱也受到了同事的尊重和敬佩。朱晓丽说，作为一名来

自教育界的人大代表，我将时刻牢记自己“群众代言人”和

“教育工作者”的双重身份。立足本职，为群众办实事、做好

事，解难题，尽心尽责的发挥人大代表的作用，通过履职和教

学，来收获成果和喜悦。
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□ 本报记者 王瑞

“只有经常深入群众，才能了解他们的需求和期盼。”作

为一名人大代表郭雪梅始终把群众的冷暖和诉求挂在心上，

想方设法为群众解决实际困难，长期工作在基层，让她更易

听民声、察民情。自担任市人大代表以来，入户走访，倾听民

声民意，俨然成了她工作的家常便饭。

郭雪梅，一名普通的环卫工人，手里一把扫帚和一个簸

箕是她帮城市靓丽的“作战”工具。2013年加入离石区环卫

队伍，起先负责信义镇严村、王村、永红村、归化村等 20个村

的路面清扫、垃圾清理。多年来，她爱岗敬业，扎实苦干，勤

跑勤看，在获得肯定的同时，也从一名一线环卫工人成长为

一名环境卫生督查管理者，成长为一名市人大代表。

“在村里，我就喜欢跟群众打成一片，看群众有什么所

需，有什么所难，真正以民有所呼，我必有应，体现人大代表

全心全意为人民群众的责任和担当。”郭雪梅代表以身作则，

经常走进群众的“心窝子”，提出了很多关乎民生的履职建

议，并且得到了实施。

去年她提出了，关乎民生实事的一元公交进乡村的建议，

引起了市人大和市政府的高度重视，仅用时 20天就让这一务

实建议落地见效，方便了群众的出行，顺应了群众的呼声，进

一步密切了党群和干群的关系，对提升城市品位、提高文明程

度、提速城乡一体、提高群众满意度，起到了积极的推动作用。

郭雪梅被成功采纳的建议还有很多，比如在今年“两会”

期间又提出了城市公交免费乘坐的建议，也得到了市政府的

肯定，列入我市政府为民办的 5件民生实事其中。

“我提交的意见和建议能够得到市政府的重视，并积极

解决，作为人大代表，我感到很高兴。”谈起担任吕梁市人大

代表以来的履职情况，郭雪梅为自己能够代表群众反映诉求

并且得到圆满解决而感到欣慰。

同事们都说郭雪梅雷厉风行，一丝不苟。但村民们却说

她实际上是一副“热心肠”。村民去镇上看病、打针或者谁家

有个急事、难事，她总是第一个冲在前面，用村民的一句话说

是，“贴上人，又贴上车，没见过这么实心的人。”
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左一为张国伟左一为张国伟

右二为崔林有右二为崔林有

右一为殷巍右一为殷巍

左二为朱晓丽左二为朱晓丽

右一为郭雪梅右一为郭雪梅

右二为李乃玲右二为李乃玲

前 言

他 们 是 企 业

家、是基层调解员、

是教师、是医生、是

一线环卫工人、是

重工企业科技研发

人员，但他们有一

个共同的名字叫人

大代表。他们始终

肩负人民期望，不

负人民重托，代表

人民利益，用自己

的实际行动诠释着

人大代表的责任和

担当，为促进吕梁

全 方 位 高 质 量 发

展，建设美丽幸福

吕 梁 作 出 积 极 贡

献，赢得了人民群

众的信任和拥护。


